
Association Vikidia 

Procès-verbal d’assemblée générale 
ordinaire et extraordinaire 2019  - 
version publique 

 

1er JUIN 2019 / 10:00 / EN LIGNE  

PARTICIPANTS 
● Alexandrin 

● Astirmays 

● CastelRune 

● Galdrad 

● Linedwell 

● Magasin3 

● Mattruffoni 

● Paulo MAURI 

● Plyd 

● Schwann 

● Tenby 

● Vivi-1 

● Wikimedia France 

Pour rappel, Wikimédia France ainsi que Mathias Damour sont membres de droit                       

de l'association (membres d'honneur selon les termes des statuts). 

ORDRE DU JOUR 
L’ordre du jour a été transmis par courriel dans l’invitation à cette                       

assemblée générale. Il comprend le renouvellement du conseil d’administration,                 

les finances et les projets. L’invitation a eu lieu par mail aux adhérents (à                           

jour et en retard dans leurs cotisations), ainsi qu’aux non-membres sur le                       

wiki le 31 mars 2019. Cette année, compte tenu qu’aucune assemblée générale                       

n’a pu être réunie en 2018 les rapports moraux et financiers sont en deux                           
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parties, la première pour la période 2017-2018, la seconde pour la période                       

2018-2019. 

Rapports moraux, présentés par Linedwell, complétés au cours de l’AG                   
par Plyd et Astirmays  

2017-2018 

Hébergement 

Suivi et évolution de l'hébergement, maintenance de Mediawiki, des extensions,                   

des sauvegardes. Une panne est survenue en novembre 2017 et a entraîné une                         

perte partielle des données enregistrées sur le mois passé (qui ont pour un                         

grand nombre été ressaisies manuellement par les contributeurs volontaires à                   

partir des données en cache). Suite à cet incident, Vikidia a migré sur un                           

hébergement dédié (et non plus mutualisé) et des solutions de redondance et de                         

sauvegardes avancées ont été mises en place par l’équipe technique. 

Communication 

L’association a reçu diverses demandes de contacts, essentiellement de la part                     

d’enseignants envisageant une participation avec leurs étudiants. 

Activité sur les wikis 

Sur Vikidia en français, les contributeurs ont créé environ 1500 nouveaux                     

articles entre novembre 2017 et décembre 2018, soit un peu plus de 3 par jour                             

en moyenne. Du côté du nombre de visites, la période du 1er novembre 2017 au                             

31 décembre 2018 a enregistré une moyenne mensuelle de 3 345 000 pages vues                           

dont 2 531 507 vues uniques. La situation des versions linguistiques de                       

Vikidia bien qu’en progression est très en deçà de la Vikidia francophone. On                         

note toutefois une activité assez dynamique sur la version espagnole qui                     

malgré sa communauté restreinte parvient à avoir une croissance soutenue de                     

son nombre de lecteurs. Les versions grecques et arméniennes créées cette                     

année sont actuellement stables aux alentours des 300 vues par mois. De son                         

côté la version sicilienne a du mal à prendre. 
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2018-2019 

Hébergement 

Suivi et évolution de l'hébergement, maintenance de Mediawiki, des extensions,                   

des sauvegardes. La nouvelle solution d’hébergement mise en place fin 2017                     

bien que non optimale a tout de même permis d’assurer un service sans avarie                           

majeure sur tout 2018. 

Communication 

L’association a reçu diverses demandes de contacts, essentiellement de la part                     

d’enseignants envisageant une participation avec leurs étudiants. Des               

étudiants de M2 LITL ont choisi, pour leur projet, d’étudier à l’aide de                         

méthodes mathématiques d’établir un certain nombre d’indicateurs visant à                 

mesurer la complexité des articles sur Vikidia, leur rapport est disponible à                       

l’adresse suivante :     

https://github.com/m2litl2019/Projet-conception-Vikidia/raw/master/Rapport_pro

jet_Vikidia.pdf 

Participation à des évènements 

L’association était présente: 

● à la Wikiconvention Francophone les 5-6-7 octobre 2018 à Grenoble 

● à la Wikimedia+Education Conference 2019 les 5-7 Avril 2019 à                   

Donostia/Saint-Sébastien/San Sebastian en Espagne/Pays basque 

Activité sur les wikis 

Sur Vikidia en français, les contributeurs ont créé environ 1500 nouveaux                     

articles entre décembre 2018 et mai 2019, soit un peu plus de 3 par jour en                               

moyenne. Du côté du nombre de visites, la période du 1er janvier 2019 au 31                             

avril 2019 a enregistré une moyenne mensuelle de 4 586 797 pages vues dont 3                             

473 218 vues uniques. 

On complète au cours de l’AG sur les points suivants : 

Plyd met en avant que Vikidia est devenue une référence, la plus grande                         

encyclopédie pour enfants jamais réalisée de tous les temps. Un succès                     

collectif. 
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Pour la version en français, on tiens le rythme d'environ 6 nouveaux articles                         

créés par jour, et une audience qui progresse d'environ 20 % par an. 

Les versions de Vikidia dans d'autres langues progressent aussi, en                   

particulier Vikidia en espagnol et Vikidia en italien, avec leurs rythmes et                       

leurs caractéristiques propres. PAr exemple, la version en italien est                   

davantage animée et promue par des enseignants, tandis qu’en français/espagnol                   

il s’agit en majorité de contributeurs divers/individuels. 

Le cœur de l'activité de Vikidia est de proposer un site en ligne, mais il y a                                 

eu quelques participations, interventions IRL, dont celles d’Ania Lesca qui                   

nous a quitté récemment (atelier Vikidia en collège et intervention dans une                       

formation), les activités des membres italiens qui ont participé à de                     

nombreuses réunions de formation d’enseignants. 

Mattruffoni a participé à la Wikimedia+Education Conference 2019 les 5-7 Avril                     

2019 à  Donostia/Saint-Sébastien/San Sebastian en Espagne/Pays basque. 

Ches les « partenaires » la tenue 2019 du concours WikiChallenge Écoles                       

d'Afrique (mené par Anthere) a donné lieu à sa propre communication qui a mis                           

en avant Vikidia sur des canaux où elle est peu présente, et permis d’enrichir                           

le wiki sur des sujets peu traités. 

Les professeurs documentalistes de collèges sont toujours et sans doute de                     

plus en plus des relais importants pour introduire un certain nombre d'élèves                       

à Vikidia, quoique les contacts directs avec eux soient rares. 

L’audience de Vikidia continue de progresser à un rythme régulier et durable,                       

sans doute à l’opposé du « buzz ». 

L’association communique par divers moyens, notamment un compte twitter,                 

Facebook, un billet sur le site de Wikimédia France. 

Rapports financiers, présentés par Plyd 

2017-2018 

L'exercice 2017-2018 a vu d'important changements dans les finances de                   

Vikidia. Tout d'abord, les dépenses serveurs ont fortement augmentés suite à                     

la panne de novembre 2017, mettant en exergue la nécessité d'une architecture                       

redondée, sur serveurs dédiés et non plus sur serveurs virtualisés partagés.                     
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Ensuite, le partenariat avec Lilo a commencé à porter ses fruits, permettant                       

de financer la forte augmentation du nombre de serveurs engagée fin décembre                       

2017. L'année dispose ainsi d'un résultat de 620€, permettant d'inverser la                     

tendance des années précédentes. 

 

La panne de novembre 2017 a mis en exergue la nécessité d'obtenir un support                           

technique professionnel des serveurs. En effet, les sites supportent désormais                   

un important trafic (6M de pages vues par mois), et les mises à jour                           

nécessitent plusieurs semaines de travail que les bénévoles ne peuvent pas                     

fournir. De même le support 24/24 est difficile à faire supporter par des                         

bénévoles spécialisés. Ce support a été estimé à au moins 30 000€ annuel et                           

n'a pas pu être engagé pour l'instant. 

2018-2019 

L'augmentation des revenus apportés par Lilo (désormais 1700€/an) a permis de                     

couvrir l'augmentation des dépenses de serveurs déclenchées en janvier 2018.                   

De son côté, les dons et adhésions se sont stabilisés autour de 1200€/an. 

Les dépenses serveurs (2000€/an) se sont stabilisées depuis janvier 2018. Le                     

serveur principal est légèrement sous-dimensionné en disque pénalisant les                 

caches, sans que cette limite ne force à un changement sur l'année qui vient.                           

La difficulté de changement tient plus du manque de bénévole ou d'un support                         

professionnel pour effectuer la réinstallation (environ 10 jours de travail),                   

que d'un manque de trésorerie pour le financer. De même, les mises à jours                           

n'ont pas pu être effectuées, faute de financement d'un support ou de                       

disponibilité suffisante des bénévoles. Ceci mis de côté, les performances de                     

cette nouvelle architecture se sont révélées excellentes et ont permis                   

d'encaisser la croissance des sites sans problème, et démontrant lors des pics                       

notre capacité à gérer un trafic beaucoup plus important encore. 

Ainsi, l'association a pu reconstituer au 30 avril une trésorerie de 1900€,                       

équivalent à 9 mois d'activité, qui permet d'assurer la pérennité de                     

l'association en cas de coup dur. 
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Proposition de projets et budget 2019-2020 

Le budget de dépenses (incluant serveurs et frais généraux) est de 2600€ pour                         

l'exercice du 1er mai 2019 au 30 avril 2020. 

Aussi, un budget de 800€ est prévu pour améliorer l'interface de Vikidia et                         

mettre à jour mediawiki et les extensions. 

En cas d'augmentation des revenus, le budget pourra être réévalué à la hausse                         

pour réaliser les projets nécessaires à l'association. 

Discussions diverses 

● Evocation d’améliorer l’intégration Wikimedia-Vikidia notamment au 

travers d’interwikis ou éventuellement d’encarts. 

Votes 

Les deux rapports (moral et financier) ont été soumis à l’approbation des                       

membres à jour dans leurs cotisations (vote en ligne) 

● rapport moral : ACCEPTÉ 

● rapport financier : ACCEPTÉ 

Modifications statutaires 

1. Domiciliation de l’association chez son président actuel, Mathias Damour                 

: “Association Vikidia, chez Mathias Damour, 49 rue Carnot, 74000                   

Annecy” : ACCEPTÉ 

2. Modification de l’“Article 10 - Bureau” afin de supprimer l’obligation                   

de majorité pour les statuts suivants : président, secrétaire, trésorier                   

: ACCEPTÉ 

3. Reformulation de l’“Article 10 - Bureau” pour découper les rôles par                     

fonction : ACCEPTÉ 

Autres sujets proposés 

1. Augmenter à partir du 1er janvier 2020 les cotisations annuelles de 2 à                         

5 euros : ACCEPTÉ 

Élection du conseil d’administration 
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Se sont présentés: 

● Alexandrin 

● Astirmays, président sortant, renouvellement 

● Linedwell, renouvellement 

● Magasin3 

● Mattruffoni, renouvellement 

● Plyd, trésorier sortant, renouvellement 

● Tenby 

● Vivi-1 

Le vote a eu lieu en ligne. Tous les candidats ont été élus. 

Le bureau, constitué par le conseil d’administration à l’issue de l’assemblée 

générale est le suivant: 

● Plyd : président 

● Astirmays : vice-président 

● Magasin3 : trésorier 

● Linedwell : secrétaire 

*** 

La présente version publique est diffusée par internet. Elle ne mentionne pas                       

l’identité de certains intervenants, à leur demande. Une version officielle                   

existe, respectant la réglementation. Elle n’est disponible que sur demande                   

circonstanciée auprès du conseil d’administration (ca@vikidia.org). Seul le CA                 

en juge le bien fondé. 

Le conseil d’administration se porte garant de l’intégrité et de la sincérité                       

de la présente version. 

***  
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